

## Mitos de la ministra Jara

Señor Director:

La ministra Jeannette Jara sostiene el 11/09 que los "actuales jubilados han sido quienes durante toda la década del 80 en adelante a través de sus impuestos pagaron la transición del antiguo sistema de caja al nuevo sistema de AFP, y tenemos una deuda con ellos". Esta es una media verdad, que al ser evaluada globalmente resulta falsa.

La transición a que se refiere fue desde el financiamiento de reparto (gastar de inmediato las cotizaciones recaudadas, un aspecto del sistema antiguo de cajas) a la capitalización (ahorrar parte para ganar intereses, sea individual o colectivamente). Como en la década del 80 Chile no tenía acceso fluido al ahorro externo, el ahorro nacional extra creado por esta transición dotó al país de más capital productivo. Parte del aumento del PIB logrado después fue producto de ese ahorro extra, aunque otras reformas también ayudaron, ya que la reforma tributaria de 1984 incentivó el ahorro corporativo.

El aumento del PIB que siguió desde la

década de los 90 se distribuyó en buena parte al factor trabajo, por medio de triplicar el salario real imponible entre 1990 y 2013 y de elevar la tasa de empleo, acreditados por todas las estadísticas. De ese modo, quienes laboramos desde 1980 en adelante nos beneficiamos de fuertes aumentos del ingreso laboral real. Debido al restringido ahorro externo de la época, en promedio mi generación se benefició más por estos efectos de lo que perdió pagando impuestos para posibilitar la superación del reparto. Por tanto, en términos netos, no existe una deuda con mi generación. La afirmación no tiene base.

Las lagunas de cotización continuaron por una falla del Estado: no fiscaliza a las pymes y mantiene excesivas exenciones legales de cotizar, contrariando las mejores prácticas en la OCDE. Esto explica buena parte de las bajas pensiones contributivas de hoy en relación con el actual salario real, aunque también influyen otras debilidades.

También sorprende que la ministra omite que durante el gobierno recién pasado el Estado triplicó su gasto en pensiones no contributivas, comparando 2019 con 2023, rescatando a millones de actuales pensionados.

**SALVADOR VALDÉS P.**

Senior fellow UAI